

RAPPORT ANNUEL SSMUS 2019

1. Données statistiques

1.1. Membres

La SSMUS a accueilli nouvellement **73** membres ordinaires (année d'avant: 86) et 21 membres associés, dont 2 infirmiers urgentistes.

D'autre part, 24 membres ont démissionné (principalement à la suite de la cessation de leur activité de médecin d'urgence ou du fait qu'ils ont quitté la Suisse).

La composition de notre société à la fin 2019 est la suivante:

10 membres honoraires, **1'116** membres ordinaires (dont 22 ne sont plus en activité), 116 membres associés (dont 14 infirmiers urgentistes et 1 ambulancier), 3 membres collectifs et 1 membre bienfaiteur.

1.2. Séances

Le **comité** s'est réuni à l'occasion de 6 séances et a, en outre, effectué une retraite de deux jours à l'Hôtel Innere Enge à Berne.

La **commission de formation** (présidence: Robert Sieber jusqu'en été, puis Stefan Müller) a tenu 4 séances.

La **DAK-Faculty** (présidence: Gabriela Kaufmann) s'est réunie une fois et a tenu diverses «conférences par mail».

La **NA-Faculty** (présidence: Marc Lüthy) s'est réunie à quatre reprises.

La **commission d'examen AFC MUH** (présidence: Patrik Schwab) a tenu 3 séances et s'est chargée des examens pour l'attestation de formation complémentaire de médecine d'urgence hospitalière (SSMUS) avec 41 candidates et candidats (Suisse al. 29 / Suisse rom. 12).

Pour les particularités concernant les travaux des commissions et facultés, veuillez vous référer aux rapports d'activités ci-après, pour autant qu'il n'en soit pas déjà fait mention dans le rapport annuel SSMUS.

1.3. Cours

- 9 cours de base pour médecins de garde, 3 cours de remise à niveau
- 7 cours pour médecins d'urgence

- 1 cours AHLS
- 1 cours SFG-P
- 2 cours SFG-H
- 1 cours SFG médias
- 1 cours CEFOCA CSAM
- 1 module 6 CEFOCA

2. Activités

En 2019 également, le nombre de consultations dans les services d'urgence des hôpitaux suisses a largement dépassé les 2 millions. Et le nombre des interventions de médecins d'urgence par voie terrestre et aérienne a constamment augmenté ces dernières années.

Surmonter un tel afflux de patients demande un grand engagement professionnel, dont nos membres, mais aussi nos partenaires du domaine préhospitalier (les ambulanciers) et des services d'urgence (les infirmiers urgentistes), ont su faire preuve jour après jour.

Vous recevez tous ici nos plus vifs remerciements. La récompense d'un professionnalisme de haut niveau n'est pas toujours visible dans l'immédiat. On peut cependant constater avec fierté que les soins d'urgence en Suisse se sont améliorés de façon marquante ces dernières années et sont aujourd'hui parmi les meilleurs du monde.

Nous saisissons cette occasion pour vous informer ci-après des activités de la SSMUS.

Conférence des responsables des établissements de formation en médecine d'urgence préhospitalière et hospitalière

Cette année, la conférence s'est réunie le 12 juin 2019, une nouvelle fois dans le cadre du Congrès suisse de médecine d'urgence. Un grand nombre de formateurs se sont retrouvés à la Maison des générations de Berne pour discuter de sujets d'actualité, des interfaces, etc.

Les co-présidents ont rencontré le SSC au début de l'année, afin de discuter des prochaines étapes du projet « **minimal data set** ». La SSMUS continue d'apporter son soutien au projet « Terminologie » et le SZNRK continue de s'en charger.

La SSMUS participe aussi activement au projet suisse **SwissReca**. Le projet a démarré avec succès et il est réjouissant de constater que presque tous les services de sauvetage (y compris le secours aérien) ainsi que de nombreux services d'urgence y participent.

La commission qualité, placée sous la direction d'Eva Maria Genewein, a commencé ses travaux. Au cours de l'année sous revue, elle a développé la stratégie qualité requise par la Charte qualité de la FMH et préparé le premier rapport qualité.

Au sein du **Forum formation professionnelle du sauvetage** (SSMUS représentée au comité), on a examiné la possibilité d'une perméabilité entre ambulanciers et infirmiers anesthésistes, bien que sans succès. L'ambulancier n'est toujours pas autorisé à faire une formation raccourcie en soins d'anesthésie. De plus, au sein du forum, on a travaillé à la transformation du certificat d'opérateur en examen professionnel. Concernant la révision du plan d'études cadre des ambulanciers, un questionnaire détaillé a été envoyé à tous les directeurs médicaux des services de sauvetage. Le dépouillement du questionnaire aura lieu en 2020.

La SSMUS a, pour la première fois, participé activement avec beaucoup de ses membres à l'**Emergency Medicine Day du 27 mai 2019** (les activités sont rapportées sur le site internet sous EM-Day).

Quelques membres de la SSMUS ont à nouveau participé au **Congrès EUSEM, du 12 au 16 octobre 2019**, à Prague.

La collaboration avec l'**IAS** n'a pas été très grande en 2019, en raison des difficultés internes à cette association. La SSMUS était représentée à toutes les séances.

La collaboration avec l'**ASA** et l'**IAS** pour le Congrès de médecine d'urgence, qui a lieu chaque année, s'est avérée très réjouissante et productive.

Avec 525 participants, une participation record a été atteinte au **Congrès de médecine d'urgence 2019**; en outre, les sujets abordés étaient variés et intéressants. Le prochain congrès aura lieu les 10 et 11 juin 2021 à Berne (le congrès des 18 et 19 juin 2020 a dû être annulé suite à la pandémie de COVID-19).

Formation approfondie interdisciplinaire en médecine d'urgence hospitalière

Fin septembre, le comité ISFM FMH a approuvé la création de la formation approfondie interdisciplinaire en médecine d'urgence hospitalière. Ainsi a pris fin un travail de préparation de près de 4 ans. Ces 4 années ont donné lieu à nombre de débats, de recherches de compromis et de négociations. Il est clair que tout ne s'achève pas encore avec la mise en œuvre de la FAI (qui, soit dit en passant, n'a pas encore eu lieu: là aussi, le COVID-19 a frappé et a obligé de reporter toutes les tâches «normales»). Cela dit, l'objectif reste bien le titre de spécialiste en médecine d'urgence hospitalière!

Nous remercions sincèrement tous nos membres pour leur confiance et espérons que notre engagement a contribué à assurer la fonction et l'importance de la médecine d'urgence en Suisse. Il est essentiel de continuer à utiliser toutes les ressources disponibles et à collaborer étroitement avec les institutions existantes.

Barbara Schild / Aris Exadaktylos, co-présidents

Austritte 2019 (Traktandum 4, Jahresbericht SGNOR)
Démissions 2019 (point 4, rapport annuel de la SSMUS)

Ordentliche Mitglieder
Membres ordinaires

Allenspach	Elvira	Oftringen
Besek	Sven	Uster
Collecut-Dietsche	Julia	Schlieren
Couchepin	Georges	Martigny
Deslarzes	Jean-Pierre	Choëx
Eberlin	Jean-Luc	Porrentruy
Gilomen	Sarah Annina	St. Gallen
Glardon	Deborah	Vuarrens
Iliev	Iwan	Bachenbülach
Jacomet	Hans	Sedrun
Laifer	Gerd	Basel
Loretan	Patrick	Bern
Portmann	Sepp	Kriens
Rutschmann	Olivier	
Sandner	Daniel	Tägerwilen
Schönenberger	Sandra	Lichensteig
Stark	Doreen	Zürich
Studer	Wolfgang	Basel
Tagan	Damien	Vevey
Walliser	Andrea	Mollis
Wyrsch	Sabine	Altdorf
Zufferey	Stéphane	Vissoie

Kollektive Mitglieder
membres collectifs

SUVA	Ludwig Christian A.	Luzern
------	---------------------	--------

Assoziierte Mitglieder
Membres associés

Alduaji	Nadim	Genève
Bonato	Michele	Lodrino
Feurer	Christian	Weesen
Frank	Andreas	St. Gallen
Früh	Andreas	Waldenburg